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EDITOR’S NOTES

編者的話

六月號 2017   CTIMES   11

這幾年大家對電子媒體最大的抨擊，大概就是記者大量引用網路消息、監控攝影機畫面當新

聞，現在媒體生態改變，對相關作法我沒意見，不過從科技的角度來看，監控攝影機的畫面現

在能直接上電視新聞，其實也證明了視訊技術這幾年的快速進展，只是看電子媒體引用監視器

畫面後，通常新聞的後續是經由警方比對或鄉民肉搜後，找出事主，這對發展智慧監控多年的

台灣來說，感覺不是太好。

如果大家有印象，應該還記得好幾年前，台北101大樓的某珠寶店面發生鑽石竊案，一個韓國

人假裝要買鑽石，結果拿了就跑，接著立刻出境，由於這位韓國人是國際警局登記有案的慣

竊，在台灣警方通知韓國後，韓國警方很快就抓到該名竊犯，根據韓國方面報導，除非這位慣

竊一直都不出門，只要一出門，警方最短30分鐘內，就能掌握他的行蹤，韓國警方靠的就是監

控系統的整合。

到目前為止，監控系統的功能多是透過攝影機拍攝人物影像，來進行當下或事後的安全維護，

但在辨識技術導入後，安全監控系統可以發揮更強大的連續追蹤功能，成為警方辦案的重要工

具。

台灣過去幾次的街頭犯罪事件，如果有辨識功能的安全系統，就可以透過林立街頭的攝影機，

抓到犯罪者的全部行蹤，警方可先擷取歹徒的面相輪廓，輸入系統後，系統會將當天台北市內

有拍攝到的該面貌影像全部調出，如果台北市的監控攝影機涵蓋面夠完整，警方就可輕易掌

握歹徒當天從哪裡出門？搭什麼車(擷取車牌號碼)？走哪條路線？犯案後去哪裡？…等所有路

徑，雖不能說因此歹徒就可手到擒來，不過起碼大大增加了破案速度和機率。

如此強大功能的監控系統，現在的技術已經可以作到，前提必須是台北市的監視攝影機涵蓋面

積夠全面，後端系統也要大幅升級，雖然所費不貲，不過如果能因此讓民眾生活更有保障，仍

是有其必要性。

智慧監控夠聰明嗎？

主編
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台灣半導體業者面對大陸的崛起與國際大廠在大陸

的佈局，台積電、聯發科等領導廠商亦同樣面臨

前述競局所帶來的挑戰。不過以晶圓代工產業而言，台

灣業者具明顯領先優勢，相關製程技術與經驗不易在短

時間內被中國大陸業者複製並趕上，因此領導業者可採

取較為強勢的策略作法。

以台積電而言，即使在大陸設廠，亦採獨資的方式。但

如聯電、力晶等業者，因製程領先幅度相對較小，中

芯半導體又取得國際大廠如高通等之訂單與技術合作支

援，在大陸已採取合資的方式進行佈局。

IC設計產業面臨的挑戰更高，台灣產業的策略選擇空間

有限。由於大陸具市場優勢，再加上近期大陸已以政策

資源誘使國際大廠Intel、高通等業者與其結盟，因此若

台灣業者選擇對抗，大陸也能透過國際大廠之力扶植本

土業者。因此，對台灣IC設計業者而言，策略選擇的空

間僅剩合作方式的選項而已。但因此也出現另一個層次

的競局，即國際大廠與台灣業者在合作深度與條件上的

選擇。

此一合作深度與條件的競局，則衝撞台灣對於兩岸半導

體產業互相投資的法令規範。目前台灣已有條件開放半

導體業者赴大陸投資，IC設計、製造與封測產業皆可在

一定條件下赴大陸投資。另台灣也有條件開放大陸投資

台灣IC製造與封測業者，但尚未開放大陸投資台灣IC設

計產業，相關限制引起各界的爭議。

在此法令規定下，台灣IC設計業者雖然可以赴大陸進行

投資佈局，但大陸業者無法反向投資台灣IC設計公司，

意即台灣IC設計業者若有意與大陸業者發展相互投資的

策略結盟，在現行法令規範下不可行。

在國際案例上，目前除了大陸業者已併購美國利基型

DRAM設計業者ISSI外，其實也缺乏其他大陸業者與國際

大廠相互投資的大型個案。但未來大陸仍可在台灣與國

際業者間操縱囚犯的困境。

台灣若不開放大陸IC設計公司或品牌客戶投資對台灣IC

設計業，大陸可轉向尋求與其他國際大廠發展相互投

資，進而造成台灣IC設計企業的壓力。又台灣IC設計產

業不若晶圓代工業具有高度競爭優勢，因此大陸藉市場

優勢與政策優勢對我業者所形成的壓力勢將更高。

台灣在政策上當然可以國安考量因素拒絕開放大陸投資

台灣IC設計產業，但此前提必須在於其他國家也同樣以

國安審查等理由，阻止大陸進行類似的投資計畫。但只

要有國際大廠接受大陸的投資，或有技術領先國放棄阻

擋大陸的投資或併購，其他企業與國家就將面臨贏者全

拿、輸者全輸的競局結果。

因此，對台灣而言，目前最佳的策略應在認清此一競局

所造成的挑戰後，賦予業者足夠的策略操作彈性，但保

留政府把關的工具，以在最短的時間內因應國際競局的

變化。

目前台灣產業除面臨上述競局所造成的困境外，政治考

量優先於產業利益的社會氛圍，恐怕也將造成企業在策

略選擇時的干擾。建議各界應拋開政治優先的思維，共

同在兩岸競合架構上尋求對我企業最有利的選項，提供

企業充足的策略運作空間，方得以真正維持台灣半導體

產業在國際市場之長期競爭力。

對岸崛起 是否開放陸資投資

台IC設計業呈兩難洪春暉 

資策會產業情
報研究所(MIC)
產業顧問兼
主任

Vision

台灣半導體業者面對大陸的崛起與國際大廠在大陸的佈局，台積電、聯發科等領導廠商
亦同樣面臨前述競局所帶來的挑戰。
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最近和不少台灣的硬體廠商交流過，感覺大

家愈來愈重視Maker，想要進行某種型式的

串連，特別是想將自家的解決方案提供給Maker使

用，希望因此能「用出新意」來，最好能因此開

發出新的應用，甚至能帶來「產量」上的貢獻。

由產業出發來與Maker圈串連，這是很歡迎的事，

但能不能做出成績，那就要看廠商的心態和作法

了。由於這兩年多來協助過不少廠商做過這樣的

事，以下且來剖析一下如何做能更到位。

首先要評量的是，廠商的開發環境是否對Maker

友善？多數硬體廠商所提供的方案是針對電子工

程師，支援的開發環境也是他們熟悉的，如ARM 

Keil或IAR，但這對一般Maker而言是另一個世界的

東西。

Maker熟悉的，自然是Arduino及Raspberry Pi，要做

到相容才算具備與Maker接軌的基本條件。而以與

Arduino相容來說，看過有廠商做到Pin腳相容，但

不支援Arduino IDE，這種只做半套真不知所為為

何？

在開發環境的相容性上，MTK在2015年底推出的

LinkIt Smart 7688/7688 Duo算是代表作，除Ardui-

no相容外，語言上支援Node.js和Python，韌體上與

知名的Linux網管專案OpenWRT版本同步，底層也

支援一些常見的函式庫，這些都是新進者很值得

參考的作法。

技術上該考慮的細節很多，廠商要有相當大的投

入誠意，並有心理準備不會一次到位。7688就是

最好的例子，若沒有前一代LinkIt ONE跌跌撞撞的

經驗，也生不出面面俱到的7688這個版本。

開發環境到位後，下一步該做的是建立豐富的內

容。這包括內、外部的作法，內部指的是廠商自

家的技術文件，常見的文件有User Guide、Datashe

et、Whitepaper、Application Note，但這是給開發

者或PRO Maker看的，對Maker來說，可多寫些範

例，而且最好是Step by Step的寫法，讓入門者也

能輕鬆上手。

外部的作法上，我們的經驗是透過「三部曲」來

達成，即開箱評測、專案實作教學文和工作坊教

學這個三步驟來讓Maker社群從認識到學習使用。

開箱評測階段，就是廣發卻推廣的開發套件給PRO 

Maker，透過他們的評測文來讓Maker知道它的特

色、可用性；透過教學文來跟著上手；有興趣再

報名工作坊來進一步實作學習。

最後該到位的兩個條件是「論壇」與「賣場」。

論壇也分內外，從方案推出的第一天，官方的論

壇（Forum）就該準備好了，以便回應使用者的各

種問題；外部的論壇主要是指臉書上的粉專或社

團，其中臉書社團最好讓社群朋友來共同管理經

營。

至於賣場，重點是要讓一般人都可以輕易在網路

上訂貨買到廠商想推的方案。這事看似簡單，從

賣場通路的選擇、訂價、供貨到售後服務，其實

學問很大，對習慣做B2B的台灣硬體廠來說，仍然

很陌生。

如果上述條件您已一一俱足了，再來就是多到熱

門的Maker Faire亮相（如即將登場的Maker Faire 

Bay Area 2017），告訴大家：「您來了」！

As a Maker，「我們歡迎您！」

（本文作者為MakerPRO總主筆暨共同創辦人）

由產業出發來與Maker圈串連，這是很歡迎的事，但能不能做出成績，那就要看廠商的
心態和作法了。

歐敏銓 

MakerPRO總主筆
暨共同創辦人

Be Unique

想串MAKER？開發商教戰守則
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